

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, viernes 1.º de Febrero 1901.

N.º 5.884

## SECCION POLITICA

### El indulto

No por bondad, sino por miedo, son indultados los prófugos y desertores. Dijérase al observar la coincidencia, que el artículo de Blasco Ibáñez había surtido salvable efecto, pues el mismo día que llegó «El pueblo» á Madrid acordó en principio el gobierno indultar á los prófugos y desertores emigrados en Francia por temor á que Carlos VII los utilizará explotando su miseria para sus siniestros fines.

No hay en el incompleto indulto de los españoles de buen sentido que prefirieron desertar á ir á Cuba á sufrir hambres y trabajos para recibir la orden de rendirse ó de evacuar, no hay en ese indulto gracia, sino miedo.

En el que sí hay gracia es en el indulto para los periodistas procesados. A la parte me llamo, y aunque á mí no me va mal en mis frecuentes tratos con la justicia, me huélgate de que compañeros más desgraciados como Las Heras, Barrantes, Iglesias y el director y un redactor de «La Bomba» logren al fin libertad y tranquilidad por unos días.

Así y todo me entristece el indulto, porque me hace recordar á otros más desgraciados, que lo han menester más que nosotros los periodistas. Me refiero á los anarquistas de Jerez y á los republicanos valencianos que formaron la partida de Catadau. Sin el indulto de esa pobre, desdichada y honrada gente, nosotros debemos rechazar y desde luego no agradecer el que se nos brinda.

Salir de procesos, vistos, señalamientos, citaciones y demás embelecos, ¡gran cosa! Optima dejar la cárcel. Pero hay otros más desgraciados que se quedan allá en los presidios de África ó aquí en el de San Agustín.

Ellos primero, ellos primeros. Yo quisiera hacerme leer

por mis amigos y compañeros de Madrid, y desearía merecerles tanta estimación cuanta los Srs. Eusebio Blasco, Moya, Vicenti, Abascal, Morote, Cavia, Fuente, Palmero, Ginard, Luna, Bello, Villegas, Bueno, Franros, Lascerna, Arimón, Castro, Bermúdez, Rosón, Miquis, sin necesidad de citar á Nakens y Lerroux (1), me merecen á mí, para hacerles pedir gracia, que es verdadera justicia, en bien de los llamados anarquistas de Jerez y de estos labriegos alzados en armas en Catadau.

Cualquier crónica, cualquier artículo de esos grandes periodistas llega á donde los míos no alcanzan. Por esto quiero que escriban, para alcalzar del ministro, de la princesita que va á casarse, aunque sea de Caserta, gracia para esos infelices.

En Jerez se cometieron tantas infamias como en Monjuich aunque menos sonadas. Se prendió á bullo, se agarrotó á cuatro en un día; tute de verdugos lo llamó Cavia; y se envió á presidio á no sé cuántos, inocentes los más, ligeramente culpables algunos.

El año 92 fué todo eso horror. Desde entonces acá ha transcurrido tiempo bastante para hacer cruel una sentencia.

Los de Catadau aún me interesan más. Los conozco á todos. Fueron mis compañeros de prisión y son mis amigos.

Vereis lo que hicieron. El año 98, el de la catástrofe y la vergüenza, el año triste, estos labriegos se alzaron en armas en Catadau á los gritos de ¡viva España!, ¡viva la República! Los pobres tomaron en serio nuestros escritos y creían por eso que España era invencible, que el honor nacional era cosa sagrada, que la patria es una madre cuya deshonra debe vengarse.. ¡En fin, cuanto hemos dicho!

Y como estos valencianos son así, que piensan con el corazón y tardan en decidirse lo que en quemarse sus

«tracas», se lanzaron al campo. Unas horas duró la epopeya de los que bien podemos llamar los últimos «Quijotes». La guardia civil los sorprendió y todos á la cárcel.

No derramaron sangre, no cometieron más delito que el de la rebelión; delito para los vencidos no para los vencedores, obtengan la victoria en Alcolea ó en Sagunto.

Y en presidio están; el jefe, Esteban Celda, en Melilla, cumpliendo su condena perpetua, y los demás en San Agustín, el que menos sentenciado á 16 años de presidio.

Son todos buenos, honrados como pueden atestiguar los jefes de las penitenciarías en que cumplen sus condenas.

Tienen los más de ellos familia condenada á la miseria. Padres ancianos que privados del apoyo de sus hijos han de mendigar para vivir; niños obligados á trabajar penosamente dejando de ir á la escuela; esposas desamparadas como viudas viviéndoles sus maridos; hijas ya mayores, hermosas algunas, sirviendo en Valencia y acechadas ya por la prostitución insaciable de carne virgen y fresca.

A ver ese demonio de «Zenda» que á tantas jóvenes casaderas hizo llorar relatando artísticamente los amores de la princesa si hace llorar ahora á esa señorita con el relato de los infortunios de las mujeres y las hijas de estos presidiarios.

Confío en que si la princesa Mercedes se enterara de estas niñerías, habría indulto. Es mujer, es joven, es bella; ha de ser compasiva.

Está además en el momento más feliz de su vida, y necesariamente ha de tener amor á los que sufren.

¡A ver, á ver ese Eusebio Blasco!

Aun para todos los penados debiera haber compasión. ¡Son tantos los delincuentes que gozan de impunidad!

¡Cuántos y cuántos asistirán á las fiestas que precedan á la boda de la princesa!

¿Qué no estarán allí muy orondos y ufanos, con más plumas que un guacamayo, más piedras que una cocotte y más colorines que una bailarina, el prelado simoniaco, el militar que se comió en Cuba las raciones de sus soldados, el magistrado venal, el ministro untado como bruja, el diputado provincial mataníos y el concejal comeadoquines?

Pero dejemos esto y pidamos justicia para los de Catadau, antes que admitir la gracia de indulto con que á la prensa va á favorecer el gobierno.

ROBERTO CASTROVIDO.

(«Unión Republicana»)

## SECCION DE NOTICIAS

### La guerra anglo-boer

Ha llamado grandemente la atención el hecho de que algunos periódicos ingleses hayan suspendido el publicar la acostumbrada sección titulada «La campaña en el África Austral», protestando así de la manera brutal como Kitchener trata á los correspondientes de periódicos en el teatro de la guerra.

Semejante abstención puede ser también un signo bastante claro de lo mal que por allí les va á los ingleses.

Respecto á noticias concretas, sólo tenemos hoy la de varios combates librados en estos últimos días, en los cuales fueron como siempre rechazados los boers. De dichos combates fué el más notable el reñido en Cuningham entre una columna inglesa y las fuerzas de Delarey.

Respecto de Dewet, publican los periódicos de Londres un telegrama de Vantersburg diciendo que el general Dewet no quiso empeñar con sus 500 boers montados combate alguno con la guarnición inglesa de un tren blindado que en la noche del 23 corriente se presentó, desafiándole, en la estación ferroviaria de Halfontein.

Dewet despreció el desafío, huyendo á galope en dirección desconocida.

De la Colonia del Cabo no se ha recibido noticia alguna en las últimas 24 horas.

### El Presidente Krüger

Sobre la salud del Presidente del Transvaal se han recibido telegramas completamente contradictorios, pues mientras unos aseguran que Mr. Krüger está en estado gravísimo no lejos de la muerte á consecuencia de la operación que sufrió hace pocos días en Utrecht, afirman en cambio otros despachos de La Haya y de Amsterdam que la salud del Presidente es por ahora enteramente satisfactoria, siendo falso cuanto se dice de que su situación es grave.

Aunque en la cuestión de la salud del venerable anciano hemos sido siempre algo pesimistas, dada la avanzada edad y lo mucho que así

moral como físicamente ha sufrido y está sufriendo aquél mártir de la codicia británica, esperaremos noticias oficiales mientras hacemos los más sinceros votos por la conservación de aquél respetable anciano.

llones al año salen de aquí para Roma, de donde jamás no vuelven. ¡Y llevamos así más de veinte años!

## TELEGRAMAS

## El arte de matar

Entanto que se realiza la utopía de la paz universal, a que platónicamente aspiran todos los jefes de Estado europeos, sin que ninguno dé un paso para llevarla á la práctica, las naciones más adelantadas prosiguen incansablemente los trabajos de perfeccionamiento de los «chismes de matar», sin duda inspirándose en el adagio latino que dice: «Si vis pacem, para bellum».

«The Morning News Paper» publica un artículo ocupándose de un tal Mr. Ong, comandante del Ejército sueco, que acaba de inventar un torpedo aéreo y silencioso, como ciertas maquinas de coser, que se dispara con un cañón de construcción especial. El proyectil está dotado de escasa fuerza inicial, y su empleo no ocasiona peligro alguno para los artilleros que lo manejan y utilizan.

La fuerza de propulsión se dice que la suministran varios escapes de un gas, cuya naturaleza no se precisa, que obran sobre una turbina cuya velocidad aumenta sin cesar progresivamente.

Los ensayos realizados hasta ahora por cuenta del Gobierno sueco no pueden ser más satisfactorios, pues demuestran que a seis kilómetros de distancia se puede reventar al prójimo, incendiar una población y realizar otras bromas de igual humanidad indele.

Los italianos, que también son por lo visto ardientes partidarios de la fraternidad universal, empezarán a fabricar el mes próximo, en Turín, cincuenta mil proyectiles para un cañón de invención italiana, cuyo calibre es de setenta y cinco milímetros, con un alcance de cuatro kilómetros. En el plazo de dieciocho meses las fundiciones se comprometieron a terminar la construcción de las nuevas piezas de artillería, o sea de cuatrocientos treinta y dos cañones.

**El santo dinero**  
Bien quedábamos en que el Papa tenía ochocientos y tantos millones; pero no hablamos dicho que desde España le enviábamos todos los años más de treinta millones al pobrecito prisionero del Vaticano, para socorrerle.

Si, treinta millones, entre el «precio» de las dispensas (el llamado nativo voluntario, pero si no se le da no hay dispensa), derechos de Nunciatura, bula de prelados y prebendados, ofrendas de peregrinos, herencias, legados, renta de las muchas fincas que posee en España y la administra el marqués de Cebas (¿No sabían eso, contribuyentes?), tributo que les impone a las órdenes monásticas, y éstas les sacan a los españoles, misas que quitan a los clérigos hambriento, envían los obispos, y así otros renglones productivos... para el Papa y ruiosísimos para nosotros. Ya lo sabe el público, «treinta mi-

llones» al año salen de aquí para Roma, de donde jamás no vuelven. ¡Y llevamos así más de veinte años!

## Mala situación de los ingleses

Madrid 26, 23.  
Después de celebrado el Consejo, interrogado el Sr. Azcárraga por los periodistas sobre los deseos manifestados desde las islas Baleares referentes a que fuese destinado a Mahón el dique Subic, contestó que le parecían bien aquellos deseos si tuviésemos buques de 12.000 toneladas, y que el transporte del dique desde Inglaterra a Menorca sería costosísimo, y su coste no sería compensado por las ventajas que podría proporcionar.

Londres 25.

Las noticias que se reciben del Afra de Sur son malísimas.

Cerca de Newcastle ha habido combates, viéndose a demostrar este hecho que la invasión del territorio del Natal por los boers ha dado ya comienzo.

Como al propio tiempo la ciudad de Pretoria se halla muy amenazada por fuerzas republicanas, situadas en sus proximidades, al general Kilchener se le presenta este terrible dilema:

O saca sus huestes de Pretoria para ir a defender el Natal, en cuyo caso la capital transvaalense verá a caer en manos de los boers, con la extraordinaria resonancia que este hecho tendría, ó, por el contrario, manténgase a las tropas en su actual situación, y, en este caso, queda el Natal indefenso y a merced de sus invasores.

## La invasión del Cabo

París 29, 13'20.

Según dicen de la ciudad del Cabo, el general Smith (?) arrojó a los boers de las posiciones que ocupaban cerca de Carolina.

Parece que numerosos agentes de los boers corren por la colonia del Cabo, con el intento de soliviantar a los «afrikanders», especialmente a los holandeses, quienes tienen reuniones secretas para ayudar a los invasores.

Un grupo de 67 holandeses fué a juntarse con los boers en Aberdeen.

Paris 29, 21'15.

En Londres se ha recibido un telegrama de Carnarvon diciendo que los boers saquearon la población de Blantyre (?); nos informe.

Afirmase en un telegrama que los granjeros de la comarca simpatizan con los boers.

## Más insultos que en Frajana

Leemos:

«Para festejar la boda de la princesa de Asturias se organiza una gran corrida de toros, en la que se lidiará ganado andaluz y matarán los españoles Fuentes, Conejito, Bombita chico, Machaquito y Lagartijo».

En carácter.

Eso de inaugurar establecimientos públicos ó monumentos, con motivos semejantes, se queda para las naciones civilizadas.

En Marruecos corren la pólvora y aquí corremos los toros.

Y todavía la civilización se muestra más corrida con los festejos de España que con los del Imperio marrueco.

Reminiscencias de los pasados siglos de barbarie y feudalismo.

## El dique de Subic

El periódico «El Liberal», de Madrid publica en sus números de los días 25, 26 y 27 de Enero los siguientes telegramas de Palma sobre, para nosotros, tan importante cuestión, los que trasladamos a nuestras columnas por el orden de sus fechas:

Palma 24, 17.

Ha sido leído con gran interés el número de «EL LIBERAL» correspondiente al lunes último, que inserta un razonado artículo, pidiendo para Baleares el dique que se destinaba a Subic.

La Junta de Obras del puerto ha acordado, en sesión de hoy, enviar a Madrid un representante que gestione la cesión del dique a Baleares.

Hoy celebra sesión extraordinaria la Cámara de Comercio con este mismo objeto.

Es muy probable que sea encargado de tan importante misión el comandante de Marina, en quien depositarían toda su confianza y a quien encargarían su representación la Junta de obras del puerto, la Cámara de Comercio de Palma, la Diputación provincial y el Ayuntamiento de esta ciudad.

Per encargo expreso de parte muy importante de este vecindario, y en nombre del vecindario todo, transmítalo a «El Liberal» la gratitud de Baleares por la defensa que ha hecho de sus intereses en el asunto especial del dique, inspirándose, como siempre, en un plausible espíritu de justicia.—Filemón.

Palma 24, 20'40.

Reunida la sección de Navegación de la Cámara de Comercio, ha acordado elevar una razonada instancia al presidente del Consejo de ministros, suplicándole suspenda la venta del dique de Subic, para cederse al puerto de Palma.

Mañana visitará a las autoridades locales una Comisión de la Cámara de Comercio para rogarlas que telegrafíen al Gobierno interesándole en la cesión del dique.

En el mismo sentido telegrafiará a los representantes en Cortes, confiando en que intervendrán en el asunto en pro de los intereses baleares.

La Cámara ha otorgado su representación al Sr. Rovira, comandante de Marina.

Dado el gran movimiento de este puerto, se puede afirmar que el dique que representa la prosperidad de Baleares.

En pro del logro de las justas aspiraciones de esta provincia, se recuerda que es acreedora a que el Gobierno satisfaga sus deseos, entre otras razones, porque es la que mayor puntualidad ha observado siempre en el pago de sus tributos.—Filemón.

Palma 25, 21'25.

La Junta de gobierno e la Cámara de Comercio ha acordado llevar a efecto las proposiciones de la sección de Navegación que telegrafíe ayer.

Eleva una instancia al presidente del Consejo de ministros, rogando al Gobierno que ceda á este puerto el dique que estaba destinado a Subic.

Ha telegrafizado a los señores generales Weyler, Maura, Isern, y condes de Salleat y de San Simón, para que apoyen los deseos de esta isla.

La Comisión nombrada visitará

mañana autoridades localidad, con igual objeto.

Es probable que salga mañana para Madrid, con objeto de comenzar inmediatamente las gestiones, el representante que ha nombrado la Cámara, Sr. Rovira.—Filemón.

Palma 26, 13'15.

Una Comisión de la Cámara de Comercio ha visitado al gobernador de la provincia, al comandante de Marina, al presidente de la diputación provincial y al alcalde, para rogarles que influyan cerca del Gobierno a fin de que sea cedido á este puerto el dique que se construyó en Inglaterra con destino al arsenal de Subic.

Todas las clases sociales de Palma de Mallorca se interesan con entusiasmo por que la cesión del dique sea ordenada por el Gobierno, y con tal motivo se organizan varias manifestaciones.—Filemón.

El ministro de Marina no parece dispuesto á que el dique de Subic sea destinado a Mahón.

Hablando ayer tarde de esto con varios periodistas, manifestó el señor Ramos Izquierdo que no habría dificultad en acceder al deseo expresado en Baleares, si tuviésemos escuadra que necesitase buques de 12.000 toneladas.

Como no la tenemos—añadió—es ocioso sostener ese dique cuyo transporte de Inglaterra á Baleares sería costosísimo, pues haría falta anclas potentísimas y amarras que cuestan un dineral, como igualmente el sosténimiento del dique.

Si nos pagan por el dique 122.000 libras que nos han ofrecido, sólo perderemos 24.000, pérdida que estaría compensada con el coste de transporte y entretenimiento.

## MAHÓN

## Casino Unión Republicana

## Sección Recreativa

Esta noche viernes 1.º dando principio á las 21 en punto se pondrá en escena en este casino la hermosa producción en 4 actos del insigne dramaturgo D. José Echegaray, que lleva por título

## EL LOCO DIOS

Mañana y el domingo siguientes tendrán lugar dos lucidos

## BAILES DE SOCIEDAD

## La Comisión.

A las 15 del próximo domingo se reunirá la Junta administrativa de la sociedad de socorros á obreros enfermos del casino «Unión Republicana», con objeto de proceder al examen de cuentas y demás asuntos pendientes.

Concurrido promete estar hoy el baile de máscaras que celebrará «La Aurora Boreal» en nuestro coliseo, como también es de esperar lo esté, el que tendrá lugar mañana después de terminada la función dramática,

sorteándose las localidades de este último á las 17 del expresado dia en que este se lleve a cabo.

En la sesión del Ayuntamiento celebrada hoy se ha tomado el acuerdo de acudir al señor Director General de Correos, en súplica de que el va por correo que sale los domingos de este puerto á las ocho de la mañana, lo efectue en lo sucesivo á las diez, toda vez que así mismo tiene que estar detenido en Alcudia para aguardar la correspondencia de Palma hasta las 19.

Unimos nuestros deseos á los manifestados por la corporación municipal, esperando que el señor Marqués de Portago accedera á conceder lo que sería altamente bien recibido por el público en general.

El correo de ayer nos fué portador de la fatal noticia del fallecimiento de nuestro estimado amigo y compañero Antonio González Huerta, que colaboró en nuestro periódico firmando sus escritos con el pseudónimo «José Vidal».

El sentimiento que nos ha producido la muerte de tan valiente y generoso correligionario, no nos permite hoy otra cosa, que trasmitir la triste nueva á nuestros lectores con la seguridad que sentirán como nosotros esta dolorosa pérdida.

Otro dia, desde estas columnas honraremos la memoria del finado, cuya corresponde á sus energías, á su bondad y á su talento.

En los bailes que se celebren en el casino «Unión Republicana», serán admitidas cuantas máscaras se presenten, siempre que el delegado de la Comisión recreativa, las autorice para ello.

La importante Revista Financiera y de Agricultura, Industria y Comercio «El Economista» ha nombrado corresponsal para que la informe acerca de las Sociedades de Crédito y demás asuntos financieros de esta isla á D. José J. Taronji.

La representación de EL LOCO DIOS llevó anoche más concurrencia que de ordinario, á nuestro teatro Principal.

Dentro de los elementos de que dispone la compañía su ejecución nos pareció bastante buena.

Como esta noche pensamos oírla de nuevo en el casino republicano, dejaremos para el lunes de comunicar nuestras impresiones con respecto á tan original producción.

El Ayuntamiento en la sesión celebrada hoy ha acordado dirigir telegramas al Sr. Presidente del Consejo, Ministro de Marina, y señores Hederger, Redondo y Castellote, rogandoles que influyan para que el dique constituido para Subic sea destinado al puerto de Mahón, por abrigar la convicción más íntima de que nuestro puerto por sus condiciones naturales de amplitud, seguridad y fondo y por hallarse defendido por una fortaleza de primer orden es el único que posee España en el Mediterráneo que pueda albergar el dique consti-

Mañana sábado la compañía del Principal estrenará la grandiosa comedia dramática en 5 actos de Sardou traducción de Palencia que lleva por título

#### FROU FROU

El domingo se repetirá el aplaudido drama en 5 actos

#### SOR TERESA

Acompañado de la divertida comedia

#### SUENO DORADO

Durante el finido mes de Enero, se han sacrificado en el Matadero público para el consumo de esta Ciudad, 105 reses vacunas 201 borrión y cabrio 255 de cerda dando un total de 37,437 kilos de carne, habiendo sido desechados por el veterinario inspector del mismo 5 reses vacunas, 7 de cerda una oveja y mandado inutilizar 20 kilos de carne y unos 55 de menudos y despojos.

En la sesión celebrada por la Comisión Provincial de Palma, el señor Berceo manifestó que la iniciativa tomada por la Comisión Provincial para conseguir que el dique flotante de Subic, fuera destinado á uno de los puertos de estas islas había sido eficazmente secundada por las autoridades, corporaciones y otras entidades de la provincia, de lo cual debía la Comisión felicitarse; y que el Sr. Comandante de Marina D. Joaquín Rovira estaba dispuesto además á prestar su concurso personal para conseguir la favorable resolución de este asunto, habiendo ofrecido trasladarse á Madrid sin dietas ni emolumientos de ninguna clase para gestionarla juntamente con los señores diputados y senadores por esta provincia y propuso se acordara aceptar dicho ofrecimiento y que se confiriera al Sr. Rovira la representación de esta corporación para que pueda ejercitárla en el Ministerio de Marina y en los demás centros oficiales que convenga para gestionar en unión de los señores diputados y senadores por Baleares la favorable resolución de la instancia elevada por esta Comisión Provincial á aquel Ministerio. Esta proposición fué aprobada por unanimidad acordándose además significar al Sr. Rovira la profunda gratitud de esta corporación por su patriótico ofrecimiento.

Leemos en «La Almudaina» de Palma:

Ampliando el telegrama de nuestro corresponsal telegráfico, acerca de lo manifestado por el ministro del dique de Subic para Baleares, copiamos del «Noticiero» las líneas siguientes:

«El ministro de Marina, contestando á varias personas que le hacían presente los deseos expresados por los habitantes de las Baleares de que el dique de Subic, en lugar de ser vendido, se destinará á Mahón, ha dicho que lo que se pide estaría bien si España tuviera en su escuadra muchos buques de 12.000 toneladas, pero que no siendo así, no conviene, porque el dique necesita amarras, anclas y otros elementos que cuestan un dineral y que no resultarían compensados de ninguna manera, antes al contrario, aumentarían los gastos en el tiempo que pasará hasta que tengamos buques del indicado tonelaje.

En cambio, vendiendo ahora el dique, sólo perderemos unas 24.000 libras, en comparación de lo que nos costó su construcción.»

El «Boletín Oficial» de la provincia correspondiente al dia de ayer publica el Reglamento general para la organización y régimen de las Juntas de obras de puerto.

En las tardes del sábado, domingo y lunes próximos, habrá glosat en el establecimiento de Antonio Alcover y Morell, sito á la entrada del camino de Llumesanas.

Se servirán comidas y bebidas de todas clases á gusto del consumidor.

En el cafetín de Lorenzo Santes, calle de Prieto y Caules n.º 131 el domingo 3 del actual habrá glosat des de las 15 hasta las 24. Los improvisadores José Richard y Francisco Mascaró temerán parte en dicho glosat incluso otro de Ciudadela. En los intermedios habrá concierto de bandurrias y guitarras. También se servirán comidas de varias clases.

La Hojalatería de Juan Florit que antes estaba en la calle Nueva hace saber á ese respetable público y á sus muchos favorecedores que se ha trasladado a la calle del Rosario n.º 9, frente la Plaza Vieja, en la cual sigue haciendo instalaciones de gas, cañerías de zinc, como también van de los legítimos mecheros Auer, tubos, tulipas, etc., etc.

#### Alcaldía de Mahón

Producto líquido obtenido de la función dada en la noche del dia 23 de Enero último en el Teatro Principal de esta ciudad á beneficio de los Establecimientos Municipales de Beneficencia, á saber:

Ptas.

Por 17 palcos platea á 3'00 ptas. 51'00  
» 19 id 1.ª fila á 5'25 » 99'75  
» 20 id 2.ª id. á 3'00 » 60'00  
» 18 id 3.ª id. á 2'00 » 36'00  
» 165 butacas á 0'85 » 140'25  
» 42 sillas á 0'20 » 10'50  
» 591 entradas á 0'50 » 295'50  
» 192 medias id á 0'25 » 48'00  
» producto del palco del Iltre. Ayuntamiento. . . . . 44'00  
» un donativo particular. . . . . 5'00

Total ingresos. . . . . 790'00

#### GASTOS

Satisfecho á Doña María Júny por 4 jornales invertidos en la limpieza del Teatro. . . . . 5'00  
Id. á D. Guillermo Fabregues, importe de dulces para obsequiar a los artistas y músicos . . . . . 32'50  
Id. á D. F. Pons Escudero por 16 litros vino de Jerez. . . . . 14'00  
Id. á Don Antonio Taltavul por 4 paquetes de espejuelas. . . . . 2'45 53'95

Producto líquido. . . . . 736'05

De forma que según la precedente cuenta resultan liquidas á ingresar setecientas treinta y seis pesetas cinco céntimos.

NOTA.—El impresor D. Miguel Parpal ha hecho donación del importe de los impresos necesarios al igual que los años anteriores.

Mahón 25 Enero de 1901.—El Contador, Lucas Carreras.—V. B.—El Alcalde, Guillermo Pons.

#### Ayuntamiento de Mahón

##### Reemplazos

El dia 9 del corriente mes y hora de las doce, se reunirá este Ayuntamiento en sesión extraordinaria en la Casa Consistorial para cerrar definitivamente el alistamiento de los mozos que deben ser sorteados en el presente año para el reemplazo del Ejército, según dispone el artículo 54 de la Ley de reclutamiento.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 1.º Febrero de 1901.—El Alcalde, Guillermo Pons.

**Don Guillermo Pons Alzina,**  
**Alcalde Presidente del Muy Ilustre**  
**Ayuntamiento de esta ciudad.**

Hago saber: que el dia 10, segundo domingo del presente mes de Febrero y hora de las siete, se verificará en estas Casas Consistoriales el sorteo general de los mozos comprendidos en el alistamiento definitivamente rectificado para el reemplazo del Ejército en el año actual.

Dicho acto tendrá lugar ante el Ayuntamiento de mi presidencia y con los requisitos y solemnidades dispuestas en el Capítulo 7.º de la vigente Ley de reclutamiento.

Lo que se anuncia para conocimiento del público y especialmente de los interesados, á quienes además se les entregará una papeleta de citación individual.

Mahón 1.º de Febrero de 1901.—Guillermo Pons.

#### Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 1.º Febrero 10.

Se ha extrenado la comedia Electro de Pérez Galdós con éxito ruidoso. Se prepara una serenata para obsequiar al autor. Con todo el Gobernador ha advertido á la empresa del Teatro que impedirá se repitan las manifestaciones anti-cléricales durante la representación de dicha obra.

Madrid 1.º, 11.

El acorazado «Carlos V» que se dirigía á Inglaterra para tomar parte en la revista naval que se prepara con motivo de la muerte de la Reina Victoria, ha tenido que regresar al Ferrol con ocho calderas averiadas. Con este motivo España no podrá estar representada en dicha manifestación naval.

#### Banco de Mahón

##### COTIZACIONES LOCALES

Din. Pap.

Industrial Mahonesa	00'00	80'00
Banco de Mahón	00'00	40'50
Eléctrica Mahonesa	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	000'00	00'00
Marítima	00'00	00'00
Maquinista Naval	00'00	00'00
Oblig. municipales	68'50	00'00

Mahón 24 Enero 1901.

#### Cotización Official

Madrid 30 Enero á las 16	
4% interior	70'90
Exterior	77'60
Amortizable 4 p.	79'75
Id. 5 por 100	92'35
Cubas 1886	00'00
— 1890	00'00
Banco España	500'50
Tabacalera	381'00
París á la vista	36'20 á 36'35
Londres id.	34'20 á 34'27

## SECCION LITERARIA

## EL GATO

Enero. Reposa la madre Tierra cansada de su labor fecunda, derrama el cielo sus lágrimas sobre nosotros, silba el viento agitando los pelados árboles, y la nieve nos cubre con su manto de armiño.

Baja el lobo del monte, callan los pájaros asustados por el frío, y al amor de la lumbre sueña el hombre con la gloria y la fortuna que alegran su espíritu como alegran al hogar las llamas de los viejos troncos que se consumen lentamente... En tanto, el gato realiza sus ideales, dá su nota en el grandioso concertante del amor, y expresa sus esperanzas, sus anhelos, sus dolores como puede... ¡mayando!... Que antipáticos resultan sus mayidos! Y es que el amor molesta siempre, cuando no es uno mismo que lo canta... También lo canta el gato, a su manera, y, más feliz que nosotros, ha podido reglamentar la pasión dedicándola algunos días del año solamente.

Yo admiro á ese hermoso animal, como admiro á los egipcios por haberle divinizado... Gusto de pasar mi mano sobre su lustrosa piel, de acariciar su arqueado lomo y de mirar sus ojos, esos ojos que parecen sonreir burlónicamente al contemplar con sublime indiferencia las alegrías y las tristezas de la vida.

Todos los animales trabajan, todos son útiles: los que viven en compañía del hombre le prestan eminentes servicios ó le dan sus productos y su vida... Hasta el perro que guarda la casa y el pájaro enjaulado que alegra con sus trinos las horas tristes, todos hacen algo en be-

neficio del hombre, todos trabajan y son útiles... ¡Sólo el gato descansa siempre y para nada sirve!... Ni siquiera ya muerto, puede utilizarse...

Se le llora sinceramente, y como ya unida su memoria á tantos recuerdos agradables de la casa, se le diseña colocándole después en una cómoda ó en el centro rodeado de retratos familiares.

¡Para nada sirve!... Y sin embargo, para él son todos los mimos y caricias, para él todos los cuidados del hogar donde se alza el trono de su grandeza. Convenido de su importancia pasea magestuosamente su figura, que cuida con refinamiento de mujer coqueta... Nadie le falta; el plato favorito, los restos del festín, la ventana donde toma el sol, la lumbre para desentumecer los miembros y el regazo donde entregarse al sueño, están siempre dispuestos para él... Si por casualidad se le irrita, araña; si se le festeja, no nos acaricia, se acaricia con nosotros y cuando se digna hacer algo, es la caza su única ocupación, de la que él nada más saca provecho... ¡Hermosa vida, á ninguna otra comparable!

Por eso, sin duda, el gato tarda tanto en morirse; por

eso dicen que tiene siete vidas... ¡Le va aquí tan ricamente, que le cuesta trabajo despedirse!

¡Yo te admiro, hermoso animal! Te admiro porque posees el secreto de la existencia, la filosofía suprema buscada por el hombre con angustia infinita desde que abre sus ojos á la luz... te admiro por que eres el ser más feliz de los seres de este mundo... Y sobre todo, te admiro porque simbolizas la Pereza y el Egoísmo...!

Esos dos grandes y santos Ideales, perseguidos por la

humanidad á través de los siglos.

A. P. (La Avi-pa de ayer 30).

## MÁSCARAS



Disfras de Japonesa

Corpiño negro con motas blancas; bandas de iguales colores cruzan el pecho. Otras enormes, amarillas, superpuestas. También son de raso amarillo, con motas negras, mangas y falda. Esta termina en franjas de terciopelo. (Cúdese del peinado y calzado, pues de no ser así no resultaría propio tal disfras).

## Pensamientos

El amor habita en las almas más puras, como el ganso roedor vive en el botón de la rosa más bella.—Shakespeare.

El amor es el arquitecto del Universo.—Hesiodo.

## Anuncios

## JARABE VERMÍFUGO

El preparado por J. SUREDA LLITERAS es el que más rápidamente desvanece los temblores (cuchas) y hace desaparecer los desórdenes que estos ocasionan en los niños, como: enflaquecimiento, palidez, toses, estornudos, pertinaces, inapetencia, etc., etc.

Es sumamente agradable, regenera y fortalece á los niños.

## CALLICIDA SUREDA

Mediane su empleo desaparecen los callos y durezas de los pies. No efectúa peligro alguno su aplicación.

## PASTILLAS J. SUREDA

V. CLORO-BOROSÓDICAS DE COCAINA MENTOL

Da seguros resultados para la curación de las irritaciones de la boca y la garganta, fétides del aliento producida por el tabaco ó otras causas, etc., etc.

## Farmacia de J. Sureda Lliteras

Brossa, S.- Palma

Depósito de dichas especialidades, Farmacia Mahonesa de Juan Aguiló, Nueva 6—MAHON.

## FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germe de enfermedad.

Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales sanos e inofensivos, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todos las enfermedades nerviosas y sanguí-

## Lassalle y C. ópticos

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN N.º 9

TOU FRENT SANTA MARÍA MAHÓN

Ofrecen al público y á sus muchos favorecedores un variado surtido de objetos de óptica; anteojos y lentes para la conservación de las vistas más débiles, con armazón de níquel, oro, semi oro y acero, barómetros y termómetros.

Sé hacen toda clase de composturas, todo á precios sumamente económicos.

El despacho sólo estará abierto hasta el lunes por tener dichos señores que pasar á Ciudadela.

## Piano bueno para alquilar

En esta imprenta informarán

## Subasta

El dia 10 de Febrero se venderá en pública subasta en el despacho del notario D. Francisco Andreu y Pons á las once de la mañana, y a voluntad de sus dueños, las casas números 171 de la Calle Cos de Gracia y 2 y 4 de la Calle de la Estrella de esta ciudad.

## Cuantos padeczan de la boca

Dolor de muelas, cárries, hojedad de sangre ó descarras de las encias, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.